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В Законодательном Собрании наградили лучших работников дорожно-
го хозяйства. ежегодно лауреатами премии регионального парламента 
становятся три десятка южноуральцев, работающих в дорожной сфере. 
Церемония вручения премии работникам дорожной отрасли состоялась 
на прошлой неделе в Законодательном Собрании Челябинской области.

По словам олега Гербера, 
сфера дорожного строитель-
ства достаточно уникальна 
и является одной из самых 
экономически активных от-
раслей в Челябинской обла-
сти. «По большому счету, раз-
витие в регионе начинается с 
дорог, — заявил спикер. — И 
лучше всех это понимают 
работники дорожного хозяй-
ства. С первыми километра-
ми автомобильных дорог в 

городах и селах возрождается 
жизнь, создаются новые 
производства, открываются 
школы и больницы. Это, бес-
спорно, заслуга и работников 
дорожной отрасли, которые 
делают сегодня большое и 
важное дело — создают усло-
вия для того, чтобы успешно 
развивались экономика, со-
циальная сфера, улучшалась 
деловая среда, повышалась 
инвестиционная привлека-

тельность региона. В этом 
году мы в 12-й раз чествуем 
заслуженных работников до-
рожной отрасли. И это, без 
преувеличения, люди, до-
стигшие в своей работе мак-
симальных результатов». 

Депутаты Законодатель-
ного Собрания поблагодари-
ли ветеранов и работников 
отрасли за вклад в совершен-
ствование дорожно-транс-
портной инфраструктуры, 

профессионализм и ответ-
ственность, проявляемые в 
ходе строительства новых и 
ремонта действующих объек-

тов. Пожелали дорожникам 
здоровья, благополучия и  
успехов в работе.

Продолжение на 2-й стр.

Депутаты наградили работников, вносящих 
большой вклад в развитие дорожной отрасли региона.

дорожники Южного Урала создают условия 
для успешного развития всех сфер

ВСе наЧинаетСя С дорог
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МНЕНиЯ и КоММЕНТАРии

КСТАТи

Отметим, что церемония 
приурочена ко Дню работни-
ков дорожного хозяйства и 
проходит в Законодательном 
Собрании с 2011 года. За это 
время региональную награду 
получили более 300 работни-
ков дорожной отрасли.

Выдвижение кандидатов на 
соискание премии осуществля-
ется депутатами Законодатель-
ного Собрания Челябинской 

награды лауреатам ко дню работников дорожного хозяйства вручали 
председатель регионального парламента олег гербер, заместитель пред-
седателя Юрий карликанов, депутаты александр мотовилов и дмитрий 
мельников. 

ВСе наЧинаетСя С дорог

•В Челябинской области 
в 2023 году на дорожные ра-
боты направлено около 25 
миллиардов рублей — это на 
4 миллиарда больше, чем в 
прошлом году.

•В текущем году в Челя-
бинской области стартовал 
проект «Дорожный рывок», 
в рамках которого будет от-
ремонтировано около 800 
километров автодорог. Опе-
режающими темпами идет к 
завершению строительство и 
ремонт важнейших дорог для 
жителей области. Некоторые 
объекты вместо запланиро-
ванных двух лет ремонтиру-
ются за один год.

•Одно из знаковых собы-
тий этого года — завершение 
строительства уникального 
моста в Бакале, который вос-
становил связь между двумя 
частями города. В Нязепе-
тровске с 1 июля вошли в 
активную стадию работы по 
реконструкции стратегически 
важного для города железо-
бетонного моста через реку 
Уфу. Работы завершатся в 2025 
году. 

•В Челябинске отремон-
тировано более 53 километров 
дорог. Завершен ремонт мно-
гоуровневой развязки на улице 
Братьев Кашириных. С опере-
жением сроков продолжается 
строительство автодороги в 
Парковом — это строительство 
автодороги по ул. Бейвеля от 

ул. Салавата Юлаева до микро-
района № 47. 

•На региональных дорогах 
важный акцент сделан на 
перевод из щебеночного по-
крытия в асфальтобетон.

•Дорожники уже заканчи-
вают участок дороги Верхний 
Уфалей — граница Свердлов-
ской области, дорогу Рож-
дественка — Мордвиновка, 
где ремонт идет в рамках 
нацпроекта «Безопасные ка-
чественные дороги».

•Также выполняются 
ремонтные работы на маги-
стральных направлениях, та-
ких как Чебаркуль — Уйское 
— Сурменевский — Магни-
тогорск, Магнитогорск — 
Кизильское —Сибай, одно из 
главных направлений — Юж-
ноуральск — Магнитогорск, 
обход города Челябинска, 
Кузяшево — Акбашево — 
Марксист.

•Челябинская область 
является и транзитным ре-
гионом. В этом плане боль-
шую роль играет решение о 
расширении федеральной 
трассы М-5, особенно в гор-
нозаводской зоне. Упор сде-
лан на развитие безопасных, 
высокоскоростных трасс. 

•В этом году из феде-
рального бюджета в рамках 
нацпроекта около 200 млн 
рублей направлено на разви-
тие интеллектуальной транс-
портной системы.

Награждены 30 работников дорожного хозяйства Челябинской области.Ф
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СПРАвКА:

области по представлению ор-
ганов государственной власти, 
органов местного самоуправле-
ния, а также организаций, осу-
ществляющих свою деятель-
ность в сфере дорожного хо-
зяйства. Лауреатам вручаются 
медаль, диплом, удостоверение 
и денежная премия.

Среди награжденных маг-
нитогорец Василий Рецлов. 
Он начинал трудиться трак-

тористом в совхозе, а за руль 
асфальтоукладчика сел почти 
четверть века назад. За свою 
карьеру он постелил десятки 
тысяч километров новых до-
рог в разных частях страны. 
«Сейчас у меня укладчик 
показывает пройденный ки-
лометраж в 4,5 тысячи кило-
метров, — говорит машинист 
укладчика асфальтобетона. 
— А ведь машине нет еще 
трех лет. Бывает, когда едем 
с семьей, говорю — вот этот 
асфальт я уложил».

В своей двадцатитонной 
машине Василий чувствует 
себя свободно. Накопленный 
опыт позволяет ему управлять 
дорожно-строительной техни-
кой любого класса и самосто-
ятельно ее ремонтировать. За 
высокие достижения и тысячи 
километров качественной до-
роги Василия Рецлова награ-
дили медалью. 

Также премию получил 
Алексей Ханин, главный меха-
ник службы главного механика 
обособленного подразделения 
«Магнитогорский участок-1» 
ООО «Урал-Сервис-Групп». 
Его стаж работы в дорожной 
отрасли более 20 лет. Алек-
сей Борисович обеспечивает 
безаварийную и надежную 
работу всех видов дорожного 
транспорта и механизмов, 
правильную их эксплуатацию, 
своевременный качественный 
ремонт и техническое обслу-
живание, а также осущест-
вляет ежедневный выход до-
рожной техники на линию для 
производства работ по ремонту 
и содержанию автомобильных 
дорог Магнитогорска. Кроме 
того, специалист дважды был 
командирован в должности 
главного механика на террито-
рию Донецкой Народной Ре-
спублики для выполнения ме-
роприятий по восстановлению 
объектов инфраструктуры. 

В этот день заслуженные на-
грады получили 30 дорожни-
ков Южного Урала.

в Госдуме состоялся правительственный час, главной темой ко-
торого стало обеспечение социально-экономического развития 
страны в текущих условиях. в режиме видео-конференц-связи от 
законодательного Собрания Челябинской области в мероприятии 
принял участие первый зампредседателя комитета по экономиче-
ской политике и предпринимательству Дмитрий Клеутин.

дмитрий клеутин: «В развитии 
экономики предложения важна 
роль бизнес-объединений»

В Бакале открыли мост  
со спиральным въездом

В ходе правительственного 
часа выступил министр эко-
номического развития РФ 
Максим Решетников, под-
черкнув, что даже в условиях 
внешних санкций российская 
экономика демонстрирует 
устойчивость. По данным 
Всемирного банка, Россия 
вошла в пятерку крупнейших 
экономик в мире, обогнав 
Германию и став крупнейшей 
европейской экономикой. В 
2023 году экономика России 
вырастет на 2,8%, а затем будет 
расти темпами свыше 2% в год. 
Основным источником роста 
станет внутренний спрос.

—  Главное, по словам мини-
стра, — обеспечить растущий 
спрос товарами и услугами оте-
чественного производства, то 
есть обеспечить развитие эко-
номики предложения, —  про-
комментировал Дмитрий Клеу-
тин. — В развитии экономики 
предложения очень важна роль 
бизнес-объединений, таких 
как «Опора России», в рамках 

работы которых мы оказыва-
ем поддержку отечественным 
производителям, помогая им 
с доступом к финансам, тех-
нологиям и рынку сбыта. А 
в рамках проекта «Выбирай 
свое» активно сотрудничаем с 
бизнес-объединениями, чтобы 
помочь российским произво-
дителям выйти на новые рын-
ки и повысить конкурентоспо-
собность. Мы также проводим 
работу по информированию 
граждан о преимуществах оте-
чественных товаров и услуг.
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Дмитрий Клеутин.

Новый путепровод, соединив-
ший верхнюю и нижнюю части 
города, торжественно открыл 
губернатор Челябинской обла-
сти Алексей Текслер. Это собы-
тие стало для жителей бакала 
знаковым.

Строительство нового мо-
ста проходило с 2021 по 2023 
год на средства областного 
бюджета по решению главы 
региона. Мост, расположен-
ный над железнодорожными 
путями, является важнейшим 
транспортным узлом города.

— Мы сегодня не просто 
открываем важный инфра-
структурный объект. Это не-
что большее, вы мне сами 

рассказывали, что для Бакала 
всегда этот мост был сердцем 
города, —  обратился Алексей 
Текслер к жителям. —  Я ни-
сколько не сомневался, что 
надо срочно восстановить 
мост, построить его заново. 
Мы продолжим развивать Ба-
кал. Да, есть проблемы, и я об 
этом знаю. Мост —  это первое 
важное, знаковое событие для 
жизни Бакала. Сегодня будем 
встречаться и с руководством 
рудоуправления. Ставлю  
задачу восстановить работу 
предприятия, как это было 
раньше, как это должно быть. 
Есть и другие планы и инфра-
структурные задачи, которые 
необходимо решать. Уверен, 
вместе мы с вами справимся.
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По новому мосту прошла праздничная 
колонна автомобилей.
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Парламентская неделя
экология

такЖе В номере:
в регионе стартовала
программа «кооперация»...         с. 4

Вода ЧиСтая  
и доСтУПная
оздоровление рек и озер в регионе 

обсудили на круглом столе

анна ПоПереЧная

на первоочеред-
ное строительство и 
р е к о н с т р у к ц и ю 
очистных сооружений 
в регионе требуется 
не менее 35 миллиар-
дов рублей. С 2025 
года стартует феде-
ральный проект «оз-
доровление водных 
объектов», предпола-
гающий получение 
субсидий на софинан-
сирование этих меро-
приятий.

По предварительным за-
явкам, сегодня в финансиро-
вании нуждаются 47 объектов 
водоотведения на Южном 
Урале. Как муниципалитетам 
получить государственную 
поддержку, обсуждали на 
круглом столе в центре «Мой 
бизнес». Модератором меро-
приятия выступил Михаил 
Махов, председатель комитета 
Законодательного Собрания 
Челябинской области по эко-
логии и природопользованию, 
а организатором — координа-
ционный совет по вопросам 
экологии при главе региона. 
В нем приняли участие пред-
ставители трех министерств 
(экологии, строительства 
и инфраструктуры, а также 
промышленности), муници-
палитетов, предприятий водо-
снабжения и водоотведения, 
эксперты.

Практика, 
стирающая границы

 «В таком формате меро-
приятие прошло впервые, и я 
считаю, что это очень полез-
ная практика, 
которая сти-
рает границы 
между граж-
данами, пред-
ставителями 
госорганов, 
бизнесом, 
— пояснил 
Михаил Ма-
хов. — Все, 
что связано с потреблением и 
сбросом воды, работой кана-
лизации, очень актуально и 
волнует всех. Наша задача — 
устранить проблемные точки. 
Это большой износ сетей и 
оборудования, высокая стои-
мость реконструкции и стро-
ительства очистных сооруже-
ний. Поэтому важно грамотно 
отработать, чтобы попасть в 
новую программу и получить 
субсидии из федерального 
бюджета. Мы надеемся, что 
Челябинская область подго-
товит все проектные работы, 
получит согласование госэк-
спертизы к старту программы. 
Проблемы коммунального 
хозяйства имеют негативные 
последствия для экологии 
Южного Урала, потому что 
загрязненные стоки про-

мышленных предприятий по-
падают в водные источники, а 
значит, падает уровень жизни 
всех жителей области». 

Руководитель координаци-
онного совета при губернаторе 
по вопросам экологии Рашид 
Исмаилов подчеркнул, на-
сколько важно сегодня ин-
формировать об изменениях 
в законодательстве всех, кто 
вовлечен в природоохранную 
повестку, ведь у новой феде-
ральной программы очень 
большой потенциал для раз-
вития. «К сожалению, многие 
из потенциальных участников 
этого проекта не знают нюан-
сов, в том числе касающихся 

технологий, 
— говорит 
эксперт. — 
Наша миссия 
— выявлять 
проблемы, 
подсказывать 
пути их реше-
ния, оформив 
это в реко-
мендации. На 

нашей площадке собрались 
представители более 30 муни-
ципалитетов». 

Приоритеты 
экологической 
безопасности

Анисья Дюкова, начальник 
управления инвестиционных 
проектов в сфере ЖКХ ми-
нистерства строительства и 
инфраструктуры Челябинской 
области, напомнила, что мо-
дернизация и строительство 
очистных сооружений и кана-
лизации обозначены в каче-
стве приоритетных в стратегии 
экологической безопасности 
страны, а также рассказала о 
новом федеральном проекте 
«Оздоровление водных объ-
ектов». 

«Сейчас существуют два 
проекта, направленные на 
оздоровление Волги и Байка-
ла. У нас есть реки, которые 
впадают в бассейн реки Волги, 
но в новый проект могут по-
пасть все муниципалитеты 
Челябинской области. В авгу-
сте мы направили им запросы, 
чтобы выяснить потребности 
по реконструкции очистных 
сооружений и канализации. 
Нам необходимо около 35 
миллиардов на 47 объектов. 
Эти данные мы отправили в 
Минстрой России. Пока за-
конодательная база для нового 
проекта находится в разработ-
ке. Его реализация начнется 
с 2025 года, но времени для 
подготовки осталось не так 
уж и много. Муниципалитеты 
должны подготовить докумен-
ты для территориального пла-
нирования, схему водоотведе-
ния, организовать техническое 
обследование системы, под-
готовить проектную докумен-
тацию, согласовать результаты 
экспертизы. В Челябинской 
области есть небольшие терри-
тории, где вообще нет очист-
ных сооружений. В Челябин-
ске есть проблемы с ливневой 
канализацией, этот проект 
тоже может войти в федераль-
ную программу», — отметила 
Анисья Дюкова. 

Светлана Устинова, началь-
ник отдела водопользования 
министерства промышлен-
ности региона, рассказала 
участникам круглого стола о 
нюансах оформления прав 
пользования водными объ-
ектами. Она обратила внима-
ние, что с 1 сентября начали 
действовать новые правила 
оформления разрешающих 
документов на пользование 
водными объектами. Всего на 
Южном Урале около 300 таких 
пользователей.

важность бережного отноше-
ния к водным ресурсам, вкла-
дывать больше средств в охра-
ну природы. Да, не все, но мы 
работаем в этом направлении. 
В качестве примера можно 
привести Челябинский цин-
ковый завод. Мы все помним, 
как дымили трубы этого пред-
приятия. Сегодня здесь дей-
ствует программа утилизации 
отработанной серной кислоты. 
Готовят к запуску новый мас-
штабный производственный 
объект — современные ло-
кальные очистные сооружения 
промышленных стоков. Ново-
введение значимое, причем не 
только для предприятия, но и 
для города. Новые очистные 
смогут очищать и перерабаты-
вать до 536 кубометров сточ-
ных вод в сутки и каждый час 
давать на выходе 34 кубометра 
очищенной обессоленной 
воды, более тонны товарной 
соли плюс еще около полутора 
тонн соляных смесей, которые 
отправятся на утилизацию. Ни 
в почву, ни в воду эти примеси 
попадать не будут».

 Модератором мероприятия выступил Михаил Махов, 
председатель комитета по экологии и природопользованию.

Южноуральские 
предприятия стали 
понимать важность 
бережного отношения 
к водным ресурсам, 
стали больше 
вкладывать средств 
в охрану природы.
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Самое эффективное 
— профилактика

Денис Юсупов, начальник 
управления государственного 
надзора министерства эколо-
гии региона, рассказал о новых 
акцентах и трендах экологи-
ческого контроля. В 2022 году 
было выявлено 65 нарушений 
законодательства в сфере ис-
пользования и охраны водных 
объектов, рассмотрено 45 дел 
об административных право-
нарушениях, предъявлено 
штрафов почти на 700 тысяч 
рублей. Тем не менее самым 
эффективным инструментом 
сотрудники ведомства считают 
профилактическую работу с 
предприятиями. 

«Прошло мало времени, 
чтобы оценить, что лучше – 
метод кнута или пряника, – 
сказал Денис Юсупов. – Но 
здравый смысл подсказывает, 
что выгоднее для всех направ-
лять средства на природоох-
ранные мероприятия, чем на 
штрафы. Что поменялось за 
последние годы? Представите-
ли южно-
уральских 
предприя-
тий стали 
понимать 
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регион

иВан каЧаноВ, Фото Юлии БороВикоВой, Фото С Сайта zs74.ru

В рамках этой программы средства смогут получить малые и средние пред-
приятия, обеспечивающие своей продукцией крупных отечественных произ-
водителей. о том, как шла работа над программой, мы поговорили с 
Владимиром Перезоловым, первым заместителем председателя  комитета 
Законодательного Собрания Челябинской области по промышленной полити-
ке, энергетике, транспорту и тарифному регулированию.

Одной из мер поддержки, 
направленной  на развитие 
промышленного потенциала 
области, является новая про-
грамма «Кооперация». Она  
была утверждена в конце 
сентября наблюдательным со-
ветом Государственного фонда 
развития промышленности 
Челябинской области, в состав 
которого входят и депутаты 
Законодательного Собрания 
владимир Перезолов, Павел 
избрехт и Дмитрий Клеутин. 
В рамках программы «Коопе-
рация» предприятия смогут 
получить льготные займы на 
сумму от 5 до 30 млн рублей на 
срок до трех лет по ставке 1% 
годовых без софинансирова-
ния. 

— Как родилась идея при-
ступить к разработке подобной 
программы?

— Сегодня ситуация такова, 
что внешние кооперационные 
связи у российских предприя-
тий, в том числе и южноураль-
ских, нарушены. Для решения 
проблемы в Челябинской 
области родилась идея коопе-
рации. Крупные системообра-
зующие предприятия Челя-
бинской области имеют задачи 
по своему развитию, повыше-
нию конкурентоспособности, 
созданию новых продуктов, 
импортозамещению. Но се-
годня любому предприятию 
достаточно сложно обладать 
всей полнотой компетенций. 
Крупным предприятиям нуж-
но концентрироваться на глав-
ном в своем развитии. Малые 
и средние предприятия более 
мобильные, каждое обладает 
своей компетенцией, они как 
раз и призваны решать неболь-
шие задачи, которые встают 
перед крупными производ-

В Челябинской области стартовала программа 
льготного заемного финансирования «кооперация»

ствами. Например, они берут 
на себя поставку комплекту-
ющих, выполнение услуг и 
работ.

При такой организации 
решается ряд за-
дач. Во-первых, 
крупные 
предприятия 
не теряют 
время, не 
переклю-
чают фокус 
внимания 
с основного 
производства. 
Во-вторых, малые 
предприятия, имея 
заказы, получают импульс 
к дальнейшему развитию. 
В-третьих (и это самое глав-
ное), растут объемы произ-
водства, происходит развитие 
внутриобластной кооперации, 
закрепляются связи между 
предприятиями региона, по 
сути, крепнет сама структура 
производства в Челябинской 
области, которая менее за-
висит от каких-либо внешних 
трансформаций. 

В нашем регионе масса 
производственных малых и 
средних предприятий, кото-
рые работают в самых раз-
личных направлениях. Про-
грамма «Кооперация» как раз 
и призвана способствовать 

организации взаимодействия 
крупных, системообразующих 
предприятий, малых и сред-
них производств. Понятно, 
что это не панацея, но это тот 

инструмент, который 
действительно 

работает на 
обеспечение 
устойчивости 
промыш-
ленных 
предприятий 

Челябинской 
области.
— Какова роль 

законодательного 
Собрания в создании этой 

программы?
— Эта идея, подходы 

обсуждались на рабочих 
встречах депутатов с предста-
вителями министерства про-
мышленности, на заседаниях 
комитета по промышленной 
политике. Вопрос поднимал-
ся на промышленном форуме 
в июне этого года, на кото-
ром собрались около тысячи 
участников из более чем 30 
регионов России. Отмечу, что 
идея программы обсуждалась 
публично, чтобы получить 
обратную связь от самих 
предприятий.

В последние несколько 
лет в Челябинской области 
создана целая система мер 

поддержки промышленных 
предприятий — малых, сред-
них, крупных — которые 
охватывают самые разные 
сферы. Все это реализуется 
благодаря содействию губер-
натора Алексея Леонидовича 
Текслера. Он лично пони-
мает важность этих вопро-
сов, осмысливает их и дает 
им оценку. Поддержал глава 
региона и программу «Коопе-
рация». Я бы сказал, что роль 
губернатора в этом вопросе 
ключевая.

— будут ли депутаты осу-
ществлять мониторинг реализа-
ции программы?

— Да, конечно, будут. К 
слову, депутаты нашего коми-
тета регулярно рассматривают 
реализацию в регионе всего 
комплекса мер поддержки 
промышленности. По проше-
ствии определенного времени 
мы посмотрим, как себя по-
кажет и программа «Коопера-
ция», какие у нее результаты и 
какие появятся вопросы, ведь 
практика всегда вносит свои 
коррективы. Надо смотреть, 
что происходит на земле, в ре-
альном секторе, чтобы опера-
тивно реагировать на все изме-
нения ситуации, обеспечивая 
научно-техническое развитие 
промышленного потенциала 
нашей области.

Владимир 
Перезолов.

НЕДРА

экспертиза 
помех  
не выявила
Комитет законодательно-
го Собрания по экологии и 
природопользованию провел 
экспертизу закона Челябин-
ской области «о пользовании 
недрами на территории Че-
лябинской области». Целью 
экспертного изучения стало 
выявление положений, ко-
торые необоснованно за-
трудняют осуществление 
предпринимательской и ин-
вестиционной деятельности 
на территории региона.

Напомним, областной 
закон «О пользовании 
недрами на территории 
Челябинской области» 
направлен на регулирова-
ние отношений в области 
пользования участками 
недр местного значения. 
Он устанавливает порядки 
получения права пользова-
ния такими участками недр 
с общераспространенными 
полезными ископаемы-
ми и участками недр для 
добычи подземных вод.

В публичных консульта-
циях по этому вопросу при-
няли участие представители 
общественных организа-
ций, предприниматель-
ского сообщества, органи-
зации-недропользователи. 
Как сообщил председатель 
комитета Законодательно-
го Собрания по экологии 
и природопользованию 
Михаил Махов, для про-
ведения публичных кон-
сультаций была разработана  
специальная анкета. «Де-
путатов комитета особен-
но интересовали следую-
щие вопросы: существуют 
ли нормы закона, затруд-
няющие получение права 
пользования участками 
недр местного значения, 
разумны ли установленные 
требования к документам, 
сроки их рассмотрения и 
принятия решений. Эти 
вопросы были включены 
в анкету и направлены 
участникам публичных 
консультаций. Все они при-
знали отсутствие в законе 
положений, затрудняющих 
ведение предпринима-
тельской деятельности», 
— заявил Михаил Махов.

По инФормаЦии zs74.ru инСтрУмент  
СтаБильного 
раЗВития
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СоЦПолитика

Сергей иВаноВ. Фото дмитрия кУткина

опыт Челябинской области в сфере поддержки 
семей сегодня перенимают в других регионах рос-
сии. об этом заявил Сергей Буяков, председатель 
комитета по социальной политике Законодатель-
ного Собрания Челябинской области.

МЕДиЦиНА

В 2023 году на Южном Урале  
выросла поддержка семей с детьми

Приоритетными вопро-
сами комитета областного 
парламента по социальной 
политике являются законы, 
направленные на поддержку 
семей.

«Не так давно мы проин-
дексировали выплаты на каж-
дого ребенка вне зависимости 
от критериев нуждаемости, 
— комментирует Сергей бу-
яков. — Сейчас эта выплата 
составляет 6360 рублей на 
каждого родившегося ребен-
ка. Эффективной мерой под-
держки является и региональ-
ный материнский капитал. 
Этот южноуральский опыт 
стал примером для других 
субъектов Российской Феде-
рации. В 2023 году произошла 
существенная индексация: 
сумма регионального матка-
питала увеличилась со 108 000 
рублей до более чем 123 000 
рублей. Мы также расширяем 
возможности использования 
маткапитала. Сейчас он может 
быть использован для выпла-
ты кредитов и процентов по 
кредиту, обучения детей, при-
обретения лекарств».

Еще одна мера поддержки 
многодетных семей связана 
с выплатой на приобретение 
внутридомового газового обо-
рудования. Как сообщил  
Сергей Буяков, на сентябрь-
ском заседании Законодатель-
ного Собрания по инициативе 
губернатора депутаты при-
няли закон, повышающий эту 
выплату в полтора раза. Если 
ранее она составляла 100 000 
рублей, то сейчас достигла 
уровня в 150 000 рублей. «Это 
значительная помощь, осо-
бенно для жителей сельских 
территорий, — считает депу-
тат. — Газ помогает значитель-
но сэкономить на отоплении 

глаВная ЦенноСть

жилья. Кроме того, хотелось 
бы обратить внимание, что эти 
150 000 рублей южноуральцы 
могут направить не только на 
приобретение газового обору-
дования, но и на реконструк-
цию системы отопления».

В Челябинской области в 
настоящее время если много-
детная семья или семья, вос-
питывающая ребенка-инва-
лида, является малообеспе-
ченной, то она дополнительно 
имеет право на получение 
единовременного социаль-
ного пособия на подготовку 
детей к учебному году. В 2023 
году размер данной выплаты 
равен 1500 рублям на каждого 
ребенка, обучающегося по оч-
ной форме обучения.

А молодые южноуральские 
семьи могут рассчитывать на 
социальную выплату на улуч-
шение жилищных условий. 
В программе сейчас могут 
принять участие супруги в 
возрасте до 35 лет, которые 
подтвердили, что они нужда-
ются в улучшении жилищных 
условий. «При этом у семьи 
должны быть доходы, позво-
ляющие получить кредит на 
покупку жилья или доплатить 
остаток, оставшийся сверх 
суммы социальной выплаты, 
— подчеркнул Сергей Буяков. 
— Размер социальной выпла-
ты составляет 35% расчетной 

стоимости жилья — для семей 
с детьми; 30% расчетной стои-
мости жилья — для семей без 
детей».

Также в Челябинской об-
ласти молодые и многодетные 
семьи могут получить земель-
ные участки для строительства 
жилья и ведения подсобного 
хозяйства. Если семья отка-
зывается от предоставленного 
земельного участка, то преду-
смотрена компенсационная 
выплата в размере 277 тысяч 
рублей.

«Поддержка семей с детьми 
— приоритет в государствен-
ной политике как на феде-
ральном, так и на областном 
уровне. В 2023 году благодаря 
изменениям регионального 
законодательства, иници-

ированным губернатором, 
проиндексированы размеры 
единовременного пособия при 
рождении ребенка, ежеме-
сячной денежной выплаты на 

оплату ЖКХ многодетным се-
мьям, увеличен размер област-
ного материнского капитала и 
ряда других выплат», — заявил 
Сергей Буяков.

Многодетной семьей на Южном Урале, 
согласно региональному законодательству, 
признается семья, постоянно проживающая 
на территории Челябинской области 
и имеющая на своем иждивении трех и более 
детей (в том числе усыновленные, взятые 
под опеку (попечительство), пасынки и 
падчерицы) в возрасте до восемнадцати 
лет, а также детей старше восемнадцати 
лет, обучающихся в образовательных 
организациях по очной форме обучения, но не 
более чем до достижения ими возраста 23 лет 
(в том числе усыновленные, взятые под опеку 
(попечительство), пасынки и падчерицы).

Сергей Буяков.

На сентябрьском заседании депутаты 
областного парламента поддержали про-
ект закона, предоставляющий право на 
получение специальной социальной вы-
платы медицинским работникам с выс-
шим (немедицинским) образованием и 
медицинским работникам, оказывающим 
выездную патронажную паллиативную 
медицинскую помощь взрослым.

Напомним, ранее Законодательным 
Собранием была одобрена инициати-
ва губернатора Челябинской области 
Алексея Текслера, устанавливающая 
специальную региональную выплату 
для ряда категорий медработников 
в Челябинской области. Так, специ-

альные социальные выплаты из ре-
гионального бюджета с 1 января по 
31 декабря 2023 года положены для 
медицинских работников (фельдше-
ры, младший медперсонал), которые 
оказывают не входящую в базовую 
программу обязательного медицин-
ского страхования скорую медпомощь, 
первичную медико-санитарную по-
мощь. К таким специалистам, напри-
мер, относятся психиатры, нарколо-
ги, дерматовенерологи, фтизиатры.

Что касается размера специаль-
ной областной выплаты медикам, 
то она составляет от 4500 рублей 
до 18 500 рублей в месяц, в зависи-
мости от занимаемой должности 
и количества отработанных часов.

Больше медработников смогут получать специальную социальную выплату

Сергей иВаноВ
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деПУтаты В окрУгах

Житель Сосновского района Фуат Усманов недавно потерял двоих 
сыновей. Дом, в котором он живет, нуждается в ремонте. Помочь 
отцу солдат решили всем миром. Депутат законодательного Со-
брания владимир бекишев закупил часть строительных материалов 
и организовал волонтеров.  

весной этого года к депутату законодательного Собрания Татьяне 
Кузнецовой поступали многочисленные обращения от жителей 
Кусинского района с просьбой оказать помощь в решении до-
рожной проблемы. Участок дороги «Петропавловск — злоказово 
— железнодорожный разъезд «выдвиженец» — вознесенка» 
находился в запущенном состоянии с многочисленными вы-
боинами, ямами и другими дефектами. 

— Хочу сказать от всего 
сердца СПАСИБО за при-
обретение дорогостоящей 
ткани для плетения маски-
ровочных сетей для наших 
земляков-участников СВО, 
— пишет на своей странич-
ке в соцсети преподаватель 
медколледжа Елена Манке-
вич. — Наш добрый друг, де-
путат Законодательного Со-
брания Челябинской области  
Леонид Урмашов, взял и за-
купил эти ткани. Без лишних 
слов, расспросов, взял и сделал!

Спасибо вам, Леонид 
Владимирович, теперь за-
пасы материала позволяют 
нам не только активно пле-
сти сети, но и привлекать 
всех желающих помочь.

По словам преподава-
теля, студенты, увидев-
шие, как она плетет сети, 
присоединились к ней. 

— Мы верим, что укрыв 
ребят, спасем чьи-то жизни, 
спасем технику, которая нужна 
для победы. Вместе мы сможем 
больше, — резюмировала она. 

По инФормаЦии zs74.ru

По инФормаЦии zs74.ru

По инФормаЦии zs74.ru

По инФормаЦии zs74.ru

 воЛоНТЕРы

 МЕДиЦиНА

 ПоМощь Сво

 ДоРоЖНАЯ иНФРАСТРУКТУРА

Владимир Бекишев помогает семьям бойцов СВо 
из Челябинской области

Сергей Буяков контролирует модернизацию объектов 
здравоохранения в карталинском районе

леонид Урмашов помог студентам 
с материалом для изготовления 
маскировочных сетей

депутат татьяна кузнецова решает 
проблему аварийного участка 
дороги в кусинском районе
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В апреле депутат лично 
осмотрела опасный уча-
сток длиной в пять кило-
метров. Эта дорога имеет 
особое значение, так как по 
ней ежедневно проезжают 
школьные автобусы. Во-
дителю каждый раз прихо-
дилось полагаться на свои 
водительские навыки, пре-
одолевая многочисленные 
дефекты дорожного покры-
тия. Опасность также подсте-
регала и рейсовые автобусы.

После осмотра дороги Та-
тьяна Кузнецова направила 
обращение в региональное 
министерство дорожного 
хозяйства и транспорта, где 
подробно описала проблему и 
важность оперативного реше-

ния вопроса, а затем и лично 
встретилась с министром.

В октябре 2023 года депу-
тат вместе с председателем 
собрания депутатов Кусин-
ского муниципального рай-
она Евгением Шибаковым 
оценила сделанную работу: 
было отремонтировано и 
покрыто единым полотном 
два километра дороги из пя-
ти, на остальном участке был 
проведен ямочный ремонт.

Министр дорожного хо-
зяйства и транспорта Челя-
бинской области заверил, 
что работы на всем участке 
дороги будут завершены 
в следующем году. Теперь 
главное соблюдать прави-
ла дорожного движения.

Студенты саткинского медколледжа плетут маскировочные сети 
для участников Сво. Материал им закупил депутат законо-
дательного Собрания Челябинской области Леонид Урмашов. 

весной этого года районная 
поликлиника города Карталы 
открылась после капиталь-
ного ремонта, а недавно сюда 
поступила новая мебель. 6,5 
миллионов рублей на эти цели 
были выделены правительством 
и минздравом региона. Поли-
клиника становится более уют-
ной, комфортной для пациентов 
и работы медперсонала. 

 

 — Отмечу, что это уже не 
первая модернизация меди-
цинского учреждения, — гово-
рит депутат Законодательного 
Собрания Челябинской обла-
сти Сергей буяков. — Регулярно 
здесь бываю, вижу изменения, 
ранее сделали ремонт в ста-
ционаре. Тогда медики также 
попросили обновить и ме-
бель. Мы решили этот вопрос. 

Как сообщил парламента-
рий, модернизируют фель-
дшерско-акушерские пункты, 
подведомственные карталин-
ской больнице. Так, в этом году 
выполнен капитальный ремонт 
медпункта в селе Анненское. 
Амбулатория обслуживает 
2400 пациентов, за 70 лет зда-
ние ни разу не ремонтировали. 

Остается решить один 
главный вопрос – справить-
ся с кадровым дефицитом. 

— С этой целью вместе с 
минздравом мы расширя-
ем и совершенствуем меры 
поддержки медработников, 

— комментирует Сергей Бу-
яков. — Приняли закон по 
повышению размера еди-
новременной выплаты до 1 
миллиона рублей фельдше-
рам, которые поступили на 
работу в ФАПы удаленных, 
труднодоступных сельских 
территорий, где уже несколь-
ко лет нет такого специалиста. 
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Южноуральские волон-
теры незамедлительно от-
кликнулись на предложение 
помочь жителю Сосновско-
го района Фуату Усманову. 

Юноши разобрали вход-
ную группу, завезли ще-
бень и пиломатериалы, со-
брали строительный мусор, 
провели земляные работы. 

Кроме того, молодые акти-
висты помогли семье О. Гардт 
из Красного Поля провести 
уборочные работы в огороде. 

— Помогать бойцам, сра-
жающимся на фронте специ-
альной военной операции, ко-
нечно, необходимо. Но ведь у 
каждого из них дома остались 
семьи, пожилые родители. Не 
менее важно не оставить этих 
людей без внимания и помо-
щи, особенно если бойцы уже 
никогда не вернутся назад. 

Уверен, что практика по-
мощи семьям участников 
специальной военной опе-
рации может и, более того, 
должна стать повсеместной, 
— поделился мнением де-
путат Законодательного Со-
брания владимир бекишев.

 В целом за три года вы-
платы получили 317 докторов 
и 245 специалистов среднего 
звена, переехавших в сель-
скую местность или неболь-
шие города региона, 123-м 
предоставлены квартиры. 
Также медработникам ком-
пенсируют расходы на оплату 
жилья и коммунальных услуг.
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Парламентская неделя
летоПиСь ЮЖного Урала

Сергей кУСкоВ, глаВный археограФ огаЧо

В октябре 1909 года генерал от кавалерии, генерал-губернатор Степ-
ного края, наказной атаман Сибирского казачьего войска евгений от-
тович Шмит готовил ежегодный отчет о положении во вверенном крае. 
ежегодные всеподданнейшие доклады губернаторов императору обыч-
но включали разностороннюю информацию, подававшуюся местными 
учреждениями. однако на этот раз генерал-губернатору понадобились 
столь исчерпывающие исторические данные о русской колонизации в 
Степной край, что местные переселенческие чиновники сами не смогли 
их предоставить и обратились в Челябинский переселенческий пункт.

СоВмеСтный 
СПеЦПроект

«Парламентской недели»
и объединенного 
государственного 
архива Челябинской 
области.
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ПереСеленЦы  
В край СтеПей

В начале XX века Степное 
генерал-губернаторство вклю-
чало в себя Акмолинскую и 
Семипалатинскую области, са-
мый северный его уезд — Ом-
ский — ныне в составе Россий-
ской Федерации, все осталь-
ные уезды — в Республике 
Казахстан. Именно Омск (а не 
Акмолинск) являлся админи-
стративным центром генерал-
губернаторства и Акмолинской 
области. Во многом благодаря 
притоку переселенцев из гу-
берний Европейской России 
население Степного края пере-
валило за два миллиона и про-
должало еще увеличиваться.

Справка для генерала 
Шмита

Почти два месяца Николай 
Кириллович Минко и другие 
служащие переселенческого 
пункта обобщали запрошен-
ные для генерал-губернатора 
статистические данные. Тогда 
же заведующий переселенче-
ским пунктом Н.К. Минко 
получил запрос о числе пересе-
ленцев из Киевской губернии, 
но отказал киевскому губер-
натору, ссылаясь на отсутствие 
документов.

Потомственный почетный 
гражданин Н.К. Минко (1880 
— 1918 гг.), выпускник юриди-
ческого факультета Санкт-
Петербургского университета, 
с 1903 года служил в Челябин-
ском переселенческом пункте. 
Николай Кириллович активно 
интересовался нумизматикой и 
историей Южного Урала. Ныне 
он известен как первый профес-
сиональный археолог, изучавший 
древности в Челябинске и его 
окрестностях.

Итогом работы стали не-
сколько таблиц с цифровыми 
данными о переселенческом 
движении в Акмолинскую и 
Семипалатинскую области. А к 
15 ноября им вслед отправили в 
Омск краткую аналитическую 
справку. Ход земледельческой 
колонизации Степного края 
разделили на два периода: Тю-
менский и Челябинский. Не-

известно, дождался ли генерал 
Шмит сведений из Челябин-
ска. Но проделанная челябин-
скими чиновниками работа 
рассказывает нам о земледель-
ческой колонизации Омской 
области и северо-восточных 
районов Казахстана, а также о 
роли Челябинска в этом про-
цессе. Уже 30 лет они подпи-
тывают демографический по-
тенциал Челябинской и других 
приграничных областей.

тюменский период

В XIX веке тоненький руче-
ек земледельческой колониза-
ции просачивался в степную 
полосу через Сибирь и Алтай-
ский горный округ. В 1884 году 
для содействия переселенче-
скому движению Министер-
ства внутренних дел и государ-
ственных имуществ учредили в 
Тюмени должность чиновника 
для заведования переселен-
ческим делом в Тобольской 
губернии. Все же большинство 
поселенцев (9/10) оседало в 

Южной Сибири — в Тоболь-
ской и Томской губерниях.

За десять лет в Степной край 
через Тобольск проследовали 
15 000 переселенцев (по 250 
семей в год). При этом колони-
зационный поток направлялся 
в восточную приграничную 
часть Степного генерал-губер-
наторства.

В современной культурной 
памяти укоренились пред-
ставления о движении пере-
селенцев железнодорожным 
и гужевым транспортом. Это 
было не совсем так: на протя-
жении большей части XIX века 
колонизационные маршруты 
тяготели к водным путям, а пе-
реселенцы значительную часть 
пути преодолевали на речных 
судах (по рекам Обь и Иртыш).

Челябинский 
переселенческий 
пункт

Появление новых желез-
нодорожных путей облегчило 
земледельческую колонизацию 
Южной Сибири и Казахских 
степей. В 1892 году Челябинск 
оказался соединен железной 
дорогой с западными района-
ми империи, и рельсы прокла-
дывали дальше на восток.

Уже в 1893 — 1894 годах 
в Челябинске был построен 
и почти сразу начал работу. 
переселенческий пункт. Он 
действовал как врачебно-пита-
тельный пункт переселенцев, 
крупнейший в империи. Адми-
нистрация переселенческого 
пункта вынуждена была вме-
шиваться в случае возникнове-

ния непредвиденных проблем: 
болезни членов семьи, огра-
бления, попадания в аварию, 
утери документов.

В XX веке именно Челя-
бинск оказался ключевым 
пунктом на пути переселенцев. 
С 1894 по 1909 годы через Че-
лябинский переселенческий 
пункт проследовало четыре 
миллиона переселенцев. Из 
них 560 000 направились в 
Степной край.

В «столыпинских» 
вагонах

В новых условиях стало лег-
че отправлять большие массы 
переселенцев. Ежегодно те-
перь в Степной край приез-
жали десятки тысяч крестьян. 
В 1890-х основным местом их 
поземельного обустройства 
оказался Омский уезд Акмо-
линской области, и только 
девятая часть переселенцев 
прибывала в уезды более вос-

точной Семипалатинской об-
ласти.

Здесь большую часть пере-
селенческих участков «наре-
зали» в Павлодарском уезде, 
наиболее благоприятном для 
земледелия. 

В период Русско-японской 
войны железная дорога, за-
нятая военными перевозками, 
прекратила отправку вагонов с 
переселенцами. Но в 1906 году 
переселенческий поток в степи 
возобновился.

В Акмолинскую и Семи-
палатинскую области пере-
селялись крестьяне из степных 
местностей Малороссии, 
Поволжья и Области Войска 
Донского, страдавшие от мало-
земелья и неурожаев. Большая 
группа переселенцев прибыла 
из Могилевской губернии. 

С начала XX века до его по-
ловины переселенцы приез-
жали в Степной край по своей 
инициативе, не имея проезд-
ных свидетельств. Это значит, 
что для них не успели пригото-
вить посевной материал, отве-
сти участки удобной под посев 
земли. Многие из них припи-
сывались к старожильческим 
обществам, вынуждены были 
наниматься в батраки.

Серьезной социальной про-
блемой для местных властей ста-
ло возвращение разорившихся 
переселенцев обратно. Засухи и 
неурожай 1900 — 1901-х и 1908 
годов спровоцировали две вол-
ны возвращений из Степного 
края. В 1908 году вернулось бо-
лее 20 000 человек. Тем не менее, 
переселение земледельцев про-
должалось вплоть до 1950-х.

Сегодня многие из потом-
ков переселенцев в Степной 
край живут на территории 
Челябинской области. Узнать 
больше об истории переселе-
ния они могут в фондах Объ-
единенного государственного 
архива Челябинской области и 
Российского государственного 
исторического архива (Санкт-
Петербург).

Евгений Шмит. Начало XX в.

Археологические раскопки в окрестностях 
Челябинска, справа Н.К. Минко.
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не так давно завершился зональный этап де-
сятого, юбилейного сезона народного конкурса 
«марафон талантов». За эти годы в конкурсе при-
няли участие сотни тысяч южноуральцев. 

кУльтУра
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ПАРЛАМЕНТСКАЯ НЕДЕЛЯ

СКАНвоРД ответы

По инФормаЦии zs74.ru
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Почему «марафон талантов» называют  
уникальным проектом

Напомним, на зональном 
туре, который проходил с 2 
по 5 октября, выступили кол-
лективы и солисты из разных 
уголков Челябинской области. 
27 лучших выступлений про-
шли в финал конкурса, кото-
рый состоится в ноябре. 

«Конечно, «Марафон 
талантов» — это огромная 
команда людей и армия и 
творческих коллективов и ис-
полнителей, которыми богата 
Челябинская область, — рас-
сказала директор Челябинско-
го центра народного творче-
ства Оксана Громова. — Это 
такой большой культурный 
пласт южноуральцев, которые 
в территориях находят время 
для того, чтобы заниматься 
творчеством. «Марафон та-
лантов» уникален тем, что в 
нем может принять участие 
любой желающий. Основная 
идея в этом и заключается — 
дать возможность человеку из 
глубинки стать региональной 
звездой, которую все увидят, 
которая получит признание. 

Все это стало возможным бла-
годаря правительству Челя-
бинской области и Законода-
тельному Собранию, которые 
нас поддерживают в течение 
десяти лет. Постоянно рас-
сказываю об этом конкурсе на 
федеральных конференциях, 
такого уникального проекта 
нет нигде. Потому что только 
у нас, в Челябинской области, 
есть такая большая поддерж-
ка».

За десять лет истории про-
екта в «Марафоне талантов» 
участвовали сотни тысяч жи-
телей Челябинской области, 
отметил председатель област-
ного парламента олег Гербер.

«Самым сложным бы-
ло участие в работе жюри в 
первый раз, — сказал Олег 
Гербер. — Сначала непросто 
было сориентироваться, как 
оценивать, на какие недочеты 
обратить внимание. Ты просто 
смотришь на номера талант-
ливых артистов, которые уже 
вышли в финал, и получаешь 
удовольствие. Потом, когда 

появились некоторая насмо-
тренность и опыт, стало легче 
и понятнее. Работая в жюри 
конкурса, главное — не зачер-
стветь, потому что «Марафон 
талантов» — конкурс народ-
ный и в основном в нем уча-
ствуют непрофессиональные 
артисты».

Для многих финалистов и 
победителей областной народ-
ный телевизионный конкурс 
«Марафон талантов» стал от-
личной стартовой площадкой 
для продолжения творческой 
карьеры. Яркий пример — 
Алексей Ковин, впервые он 
победил в проекте в 2016 году, 
а сегодня — солист вокального 
ансамбля «Статус Мен», побе-
дитель всероссийских конкур-
сов эстрадной песни.

 «В одном из финалов вы-
ступала Вилия Кучукова из 
деревни Акбашева Аргаяш-
ского района с феноменаль-
ным голосом, — поделился 
впечатлениями Олег Гербер. 
— Она исполняла песню на 
башкирском языке. Я был 
покорен голосом с первых 
секунд ее выступления. Но 
самым интересным было на-
блюдать за ней во время объ-
явления результатов. Когда 
все лауреаты собрались на 
большой сцене, ведущий стал 
объявлять сначала тех, кто 
не победил, потом перешел 
к победителям в отдельных 
номинациях. А я смотрю на 
участницу — по ее глазам 
видно, что она думает, ее за-
были: всех уже назвали, а ее 

нет. Когда ведущий объявил 
именно ее победительницей 
конкурса, Вилия расплака-
лась от счастья. Это были 
серьезные эмоциональные 
впечатления и для участницы, 
и для жюри, и для всех фина-
листов конкурса. 

Напомним, победители и 
призеры областного народно-
го конкурса получают денеж-
ные премии. Премиальный 
фонд финала — 1 миллион 
рублей, Гран-при — 300 тысяч 
рублей. Победители опре-
деляются и в номинациях 
«Лучший солист» (взрослые), 
«Лучший солист» (дети), 
«Лучший коллектив» (взрос-
лые), «Лучший коллектив» 
(дети), «Лучшая группа под-
держки». 

Целая армия 
тВорЧеСких лЮдей


